

démographique trop forte, de même l'infrastructure sanitaire verra son efficacité limitée par le surnombre de ses utilisateurs.
Contraint par le sous-développement, le tiers monde ne connaîtra qu'une seule sagesse démographique : la survie de masse par l'abondance des mal-nés, et quand la mort accorde trop de sursis, la situation nouvelle s'appelle " explosion démographique " ».

M. Lakehal, *A l'ombre de l'Occident*, Éditions Larmises 1987.

MÉTHODE

Analyse des termes importants

1) **Liens.** Chercher à déterminer des liens possibles entre deux grandeurs — démographie et production — c'est forcément vouloir mettre en évidence une causalité. Or, si nous savons que la production augmente en valeur lorsqu'on accroît la quantité ou le prix de l'un des facteurs de production, nous devons nous interroger sur les conséquences d'une croissance économique sur toute une population.

En d'autres termes, avant de discuter les liens multiples établis entre ces deux phénomènes, il serait nécessaire d'exprimer mathématiquement la relation fonctionnelle des deux grandeurs. Une décennie constituerait le minimum de temps nécessaire pour remarquer l'existence ou l'absence de relations fonctionnelles. Tout le sujet est contenu dans les documents 4 a et b. C'est ensuite que seront évoqués les aspects qualitatifs, dont on ne saurait représenter l'importance réelle par une courbe mathématique.

2) **Croissance démographique.** Augmentation de la population nationale. Les facteurs d'accroissement de la population sont très nombreux. D'abord une chute des taux de mortalité — plus particulièrement la mortalité infantile — non suivie d'une diminution corrélative du taux de natalité. Ces facteurs sont eux-mêmes la conséquence des actions en synergie de facteurs divers : alimentation, soins, repos, prévention, culture, information, etc. Ensuite, selon son importance par rapport aux autres indicateurs démographiques : — natalité et mortalité —, la fécondité peut accentuer le rythme de croissance. Enfin, le phénomène d'immigration, notamment dans les pays arabes du golfe Persique, peut représenter l'essentiel de la croissance démographique.

Les conséquences sont d'ordre politique, économique, social, culturel. Dans le sujet, c'est l'aspect économique qui est privilégié au détri-